

EL OLIVENTINO.

REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I.

En España un año 20 reales,
un semestre 11, un trimestre
6. Anuncios y comunicados á
precios convencionales.

Domingo 12 de Marzo de 1882.

Este periódico se publica
todos los domingos. Adminis-
tracion calle de Ruy-Lobo nú-
mero 6.

NÚM. 11.

PLENÍSIMA JUSTIFICACION DE NUESTRA CONDUCTA.

Habíamos resuelto, y así lo dimos en nuestro número anterior, dar por terminado el incidente relativo á nuestra actitud para con un colega de esta provincia. Pero con inmensa satisfaccion suspendemos nuestro propósito, y volvemos á tratar de aquel asunto, no en un suelto de *Crónica general*, sino en la seccion de fondo, porque es el lugar mas preferente del periódico.

Recuerden nuestros lectores, aun que sea con repugnancia, el injurioso artículo que la *Revista Extremeña* publicó contra el Excmo. Sr. Arzobispo de Sevilla, á consecuencia de haber prohibido tan celosísimo como sábio Pastor á sus diocesanos la lectura de otra Revista quincenal titulada *El Faro*, defensora del Espiritismo. Recuerden que bajo el epígrafe *La maldicion del Gitano*, empleó toda su seccion doctrinal en hacer alarde de que sabia manejar perfectamente el estilo que predomina entre los habitantes de la Cava de Triana y del arrabal de la Macarena. Que habló en el aprovechado artículo de *excomunion* y de *maldiciones* fulminadas por el ilustre Prelado contra los redactores, colaboradores, cajistas y suscritores de *El Faro*, sacando las deducciones mas absurdas, mas injuriosas, y publicándolas en un lenguaje, que no se acostumbra usar entre escritores que se estiman y que aspiran á ilustrar con sus producciones la opinion pública.

Recuerden la corta réplica que opusimos al injustificable artículo del colega pacense, y como fué recibida por algunos periódicos. Pues bien; sin haber leído la Circular del Excmo. Sr. Lluich, salimos á su defensa con la energia del sentimiento cristiano ofendido. Pero hoy, que llega á nuestras manos aquel documento, retiramos el artículo de fondo que teniamos preparado, y le damos cabida, para que se vea que á través de la injuria adivinamos la calumnia, y que con sobradísima razon cortamos relaciones con quien maneja semejantes armas para herir á quien ni siquiera es su enemigo. He aquí ahora el documento que acabamos de recibir, publicado en el Boletín Oficial del Arzobispado de Sevilla, número 1175, correspondiente al sábado 28 de Enero de este año:

«Amadísimos Hijos en Jesucristo.—Han llegado á nuestras manos los primeros números de la Revista quincenal de Estudios psicológicos y magnéticos titulada *El Faro*, que se publica en esta capital. Los hemos leído y examinado detenidamente, y con harto dolor de nuestro corazón hemos visto expuestas en sus páginas las doctrinas del *Espiritismo*, otra vez por Nos reprobadas, con multitud de errores contra las verdades y dogmas de nuestra santa Fé católica.

Por lo tanto, en uso de nuestra autoridad ordinaria, y en cumplimiento de lo mandado por los Soberanos Pontífices de feliz memoria Leon XII y Pio IX, condenamos y reprobamos la mencionada *Revista*,

prohibimos su impresion y lectura á nuestros queridos súbditos, bajo las penas impuestas por las leyes canónicas, y mandamos á los que tengan en su poder algun número de ella lo entreguen á su respectivo párroco ó confesor para que lo inutilicen.

Rogamos á Dios con todo el fervor de que es capaz nuestro afligido corazón, que abra los ojos á los autores de tales escritos, aparte de nuestros fieles diocesanos tan venenosos pastos, y no permita que el error y la heregía se propaguen en esta tierra de María Santísima.

Sevilla 25 de Enero de 1882, fiesta de la Conversion de San Pablo.—FR JOAQUIN, Arzobispo de Sevilla. D. S. B.—Por mandado de S. E. I. el Arzobispo, mi Señor, Dr. D. Francisco Cabero, Canónigo Secretario.»

Ahora bien: ¿Donde estan la *excomunion* y las *maldiciones* que se publicaron en el artículo del periódico de Badajoz? Habiérale puesto por epígrafe «*La calumnia de un gitano*,» y entonces correspondería el título á la obra.

Veán, pues, nuestros lectores, de qué manera cierta parte de la prensa cumple esa mision *civilizadora* de que se dice encargada; vea como se tratan los asuntos mas serios y dignos de respeto, y como se ilustra á los pueblos.

Con sobra de razon pudiéramos decir nosotros que el artículo de la *Revista Extremeña* ha quedado reducido á una verdadera *gitanada*. Firmes, sin embargo, en nuestro propósito de salvar siempre las intenciones de los demas, queremos supo-

lo veremos en el discurso de estos artículos.

MANUEL AGUILAR Y GALLEGOS.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Día 19, Dominica IV de Cuaresma. San José, esposo de la Santísima Virgen y Patrono de la Iglesia Universal; fiesta en Villagarcía, Talavera é Hinojosa. Día 20, Santa Eufemia. Día 21, San Benito Abad, fiesta en Cabeza la Vaca, Zalamea, Valverde junto á Burguillos y Aldea de San Benito. Día 22, San Deogracias. Día 23, San Victoriano. Día 24, San Segundo y San Agapito. Día 25, La Anunciacion de Nuestra Señora y Encarnacion del Hijo de Dios; fiesta de precepto de primera clase.

CULTOS. Hoy á las 9 la Misa mayor en la Parroquia de la Magdalena, con el Señor manifiesto, como tercer domingo de mes, reservando con la procesion de Minerva.

Continúa la solemne novena del Señor de los Pasos, en la forma expresada en nuestro número anterior. El 25 empezará en la Iglesia de San Francisco el devoto Setenario á la Santísima Virgen de los Dolores. Despues de oraciones se rezará el Santo Rosario y se cantará la Letania de la Virgen. A continuacion se leerá la setena, cantandose en los intermedios preciosos motetes de Hernandez, un Ave María y el «Stabat Mater» del célebre Calahorra, todo con la mayor solemnidad y pompa, como corresponde á la extraordinaria devocion que en esta ciudad inspira desde muy antiguo la Santísima Virgen de los Dolores.

El Director de la «Orquesta Oliventina», Sr. Espadina, se ocupa en los ensayos de las voces, que serán acompañadas del melodium, cedido generosamente para tan piadoso objeto por el Sr. D. Antonio Carvallo.

HIGIENE SOCIAL.

EL SUICIDIO.

MEDIOS DE EVITARLO.

Ardua y difícil es la empresa de hacer que desaparezca por completo mal tan grave como alguna vez en vértigo mortal el hombre ejecuta.

Condenado á las enfermedades y á la muerte, siempre habrá desgraciados

que sufran perturbaciones mentales, y que efecto de concepciones delirantes, alucinaciones ó ilusiones ó del automatismo del que alcanza el último grado de embrutecimiento, estupor ó insensibilidad del idiotismo, una escena sangrienta ó el término violento de la vida sea la última etapa, sea el fin de estos desventurados.

Siendo tambien imposible aunar en un solo pensamiento a la humanidad en cuestiones filosóficas, porque «tradit mundam disputationi hominum,» siempre habrá divergencia de pareceres y siempre la verdad será velada por el error que sustentan, con la mejor buena fé, sin duda, algunas sectas filosóficas, tan antiguas como la filosofía misma, siempre en pugna con la verdad.

No menos difícil es aplicarle el «sublata causa» á las otras ocasionales ó determinantes, por que «militia est vita hominis super terram,» y siempre, en su virtud, habrá lucha, y como su resultado el dolor, dolor aun á veces apesar del triunfo, una vez que, como he dicho, no hay placer sin dolor, por ser la felicidad completa en esta vida una sombra fugitiva, que parece se toca, se alcanza, huyendo veloz para no llegar á disfrutarla jamas.

Podrá sin embargo aminorarse oyendo los consejos de la higiene y cumpliendo sus preceptos.

Y en su elevada mision lo primero que aconseja es evitar, en cuanto posible sea, las causas á que obedecen las diferentes perturbaciones mentales.

Cuales sean estas y como pueden destruirse ó atenuarse en su accion, consignadas se hallan en los tratados que se ocupan de esta tan terrible como desgraciada enfermedad. Y como nada que no sea conocido á la ilustrada clase médica pueda añadir á lo espresado por otros mas autorizados médicos mentalistas; y como sería estenderme hasta un punto que no es mi ánimo, teniendo por principal objeto discurrir sobre el suicidio que no motiva la perturbacion mental, voy á indicar suscintamente los medios que en mi humilde opinion pueden siquiera aminorarlo y detenerlo en su creciente aumento.

El hombre es bueno por esencia y malo por accidente, constituyendo así la bondad un atributo esencial de la humanidad, y el bien el objeto de la voluntad. La historia lo demuestra palmarriamente y hace observar que en todos los tiempos y en todos los espacios la bondad ha encontrado en cada pecho un templo y en cada corazon un altar. Verdad es que ha visto variar alguna vez la moralidad en la conciencia publica de las naciones, como en el sentido moral de algun sistema filosófico; pero esto es lo accidental, de lo que

no puede deducirse consecuencias, sino ha de incurriose en la falacia llamada de accidente; es el error que encubre el fondo de moral absoluta, los eternos principios de caridad y justicia, cuyo altísimo origen se encuentra en la santidad infinita de Dios.

Y así como el bien es objeto de la voluntad, la verdad lo es del entendimiento, y al ser el mal un accidente, lo es igualmente el error, fundamento de algunas doctrinas filosóficas.

Pues bien, filósofos de buena fé, yo os invito á que consultando ese sentimiento de bondad que vuestra alma guarda cuidadosa, reflexioneis y deduzcais si es posible os halleis en posesion de la verdad, hermana inseparable del bien, cuando de los principios base de vuestro sistema puede nacer y nace el mal incomparable de atentar el hombre contra su vida. Si de la verdad no puede nacer el mal, si son incompatibles como vuestro sistema en vez del suicidio no determina actos de abnegacion y caridad?

Mas la imaginacion ofuscada no se presta siempre á escuchar la razon y permitir libre paso á la verdad; por ello, dice Balmes, hay en estos casos que demostrar por la práctica lo que no alcanza la razon severa; y aquella nos demuestra que bajo la influencia de sistemas ateos y materialistas, el suicidio se aumenta en proporciones tan considerables como nos hacen ver las estadísticas; razon que fuera bastante por sí sola para desechar el egoismo que entrañan sistemas tan funestos como erroneos. Mas á su pesar; si tanto fuese la ofuscacion de quienes estos sistemas defienden, la higiene les aconseja que al hacer aplicaciones prácticas, como al dirigir las inteligencias, se inspiren en el atributo de bondad que su corazon atesora.

Pero no basta: aun en este caso, frente por frente de la huella ensangrentada del ateismo y funestos errores del materialismo, ha de alzarse y debe alzarse esplendorosa la filosofía espiritualista, ostentando la verdad de su doctrina, desvaneciendo el error y haciendo saborear las dulzuras de la resignacion y sufrimiento, cuando es imposible remover la causa del dolor.

Al mismo tiempo á esos sistemas filosóficos tan varios, tan opuestos, tan fluctuantes, y á todo escepticismo é incredulidad religiosa, debe oponerse el catolicismo con sus ideas de eternidad y justicia infinitas, hacia el que convergen todas las creencias que no son ofuscadas por la indiferencia ó deslumbradas por el fulgurante resplandor de la verdad pura y divina del Evangelio.

A. FADÓN.

CRÓNICA GENERAL.

Dice *El Independiente* de Badajoz: «Anteanoche se suicidó, disparándose un tiro cerca de la sien derecha, un joven de 17 años hijo de un conocido industrial de esta Capital.

Ignóranse los motivos que han impulsado al desdichado joven a poner término á sus dias.

El suicidio es desgraciadamente una moda que siguen ya hasta los niños.

Causa pena la frecuencia con que se repiten estos actos que revelan el mas horrible de los escepticismos.»

Perfectamente dicho: el comentario de nuestro estimable colega encierra una dolorosa verdad. Pues bien, apesar de que así lo reconoce todo hombre que tenga sentido comun, las doctrinas escépticas, las predicaciones impias, que han engendrado la horrible *moda* del suicidio, seguirán estendiéndose á su placer, sin que quien puede y *debe*, les ponga la menor cortapisa. Guárdense bien ciertos periódicos de hablar contra el monarca ó contra el sistema político que hoy rige, porque el Fiscal de imprenta les cortará pronto la palabra. Pero pueden insultar á Dios, á su Iglesia y á sus ministros, seguros de que nadie les irá á la manó. Y si un Obispo, cumpliendo sus deberes sagrados, sale á la defensa de esta desgraciada sociedad, condenando doctrinas que conducen á tan dolorosas consecuencias, no faltará un periódico que eche á volar las mas groseras calumnias contra el Prelado, ridiculizando su obra bienhechora: casos se han dado. Díganos ahora *El Independiente* si de ese modo y con tales leyes se cortará el mal que tan noblemente deplora.

Hemos recibido el número primero del *Boletín Literario de El Eco de Fregenal*, que ha de publicarse una vez al mes, bajo la direccion de D. J. A. de Torre y Salvador. Desde hoy le devolvemos la visita.

La Compañía de Jesús ha esco-

gido, entre los misioneros que residen hace tiempo en China, cierto número de ellos, y los han enviado á la isla de Cuba, para evangelizar los millares de chinos que emigran á esta gran isla y se hallan allí en las mas tristes condiciones morales.

En Valladolid va á construirse un grandioso y vasto edificio, en el cual se dedicarán á la enseñanza los PP. de la doctrina cristiana expulsados de Francia. Una señora de aquella ciudad contribuye á la edificación con 16 000 duros, á condicion de que sean educados gratuitamente ocho niños pobres de la parroquia.

CRÓNICA LOCAL.

El lunes pasado, y mientras se celebraban en Santa María dos misas encargadas por el general Carnicero en sufragio por el alma de su difunta esposa (Q. E. P. D.) tuvimos ocasion de apreciar una vez mas el brillante estado en que se halla la banda de música que dirige D. José María Marzal, que ejecutó con admirable gusto el célebre *Misserere* del *Trovador*, y unas preciosas y patéticas marchas fúnebres.

El general, acompañado de muchos amigos, apesar de no haberse hecho invitacion alguna, oyólas misas, marchándose el mismo dia al cortijo del Sr. Marzal, como anunciamos en nuestro número anterior.

El martes, segun se nos dice, llegó á esta ciudad el Ingeniero encargado por la Diputacion de hacer los estudios del trozo de carretera que partiendo de esta ciudad ha de terminar en el puente de *Ajuda* sobre el Guadiana. Si el asunto se toma con interes por quien corresponde, tal vez se lleve á cima una obra que es de vital importancia para estos pueblos. Los trabajos en la nueva carretera hasta Alconchel parece que tambien daran principio muy en

breve, con lo cual nuestros braceros estarán de enhorabuena.

MOVIMIENTO DE LA POBLACION EN EL AÑO DE 1881.

NACIMIENTOS.

Varones legítimos	137
Id. naturales	3
Id. de padres no conocidos	8
Total	148
Hembras legítimas	101
Id. naturales	1
Id. de padres no conocidos	3
Total	105
Total general de nacidos	253

DEFUNCIONES.

Varones adultos	51
Id. párvulos	68
Total	119
Hembras adultas	41
Id. párvulas	44
Total	85
Total general de muertos	204

De los nacidos corresponden 138 á la Parroquia de Santa María y 115 á la de la Magdalena.

De los fallecidos pertenecen á Santa María 80, á la Magdalena 93 y al Hospital 31.

HED METEOROLÓGICA DE VALDESEVILLA.

ESTACION DE OLIVENZA.

DIA 18 DE MARZO.

Observaciones de las 9 de la mañana

Barómetro	744 mm.
Termómetro	25°.
Viento	S.
F. del viento	Brisa.
E. del cielo	Despejado.

El termómetro ha bajado 3 mm. en 24 horas. Si perside en la baja es de esperar la variacion del tiempo.

VARIEDADES.

LA SEMANA SANTA EN ROMA.

(Continuacion.)

El Papa, conducido en la «Sedia gestatoria, y con una palma pequeña en la mano, llega á la puerta de la capilla con los Cardenales, Prelados, Generales de la Ordenes, etc., y entonces los chantres cierran las puertas y entonan el himno «Gloria, laus et honor,» etc.

La entrada de Jesucristo en Jerusalem fué una figura de su ascension á los cielos, cuya puerta abrió el primero á los elegidos; y por esto, cuando vuelve la misteriosa procesion, encuentra cerrada la puerta de la capilla, que se abre al golpe que da en ella un auditor de la Rota, con el extremo de la cruz. Los chantres pontificales que han entrado los primeros, cantan mientras entran el Papa y los Cardenales el responsorio «Ingrediente Dómino.»

En seguida se canta la misa y la pasion, y cuando se llega al paaje de la muerte de Nuestro Señor, el Papa y todos los asistentes se ponen de rodillas. Antiguamente se besaba el suelo, costumbre que se practica hoy en muchas Ordenes religiosas, y que San Luis, rey de Francia, introdujo en su capilla real. Terminada la misa, el Cardenal celebrante publica la indulgencia de treinta años concedida por el soberano Pontífice á los asistentes, terminando de este modo la ceremonia.

OFICIO DE T NIEBLAS.

El Miércoles Santo empieza el oficio de tinieblas ú oficio nocturno, así llamado porque los primeros cristianos le cantaban la noche del miércoles. Hoy la Iglesia, queriendo evitar los desórdenes que podría ocasionar esa hora, ha dispuesto que se celebre este oficio la tarde del miércoles, jueves y viernes Santo, y que acabe siempre con la extincion de la luz. En Roma se efectúa este oficio en la capilla Sixtina, con la asistencia del Soberano Pontífice y del Sacro Colegio. En el altar arden seis cirios de cera amarilla. Despues ocho chantres en dos coros cantan el conocido «Miserere» de Gregorio Allegri, que respira la mas imponente armonía, y que acude presurosa á oír multitud de romanos y extranjeros. Despues del «Miserere,» el Papa recita la oracion, é inmediatamente se oye un poco de ruido en la capilla; este ruido, segun muchos autores, figura el que hacia la Sinagoga cuando en la lectura del libro de Ester se pronunciaba el nombre de

Aman. Otros creen que indica el que hacian los soldados conducidos por Judas al jardin de Gethsemani para prender allí á Jesús; pero Mazzinelli cree que expresa la confusion en que de repente se sintió la naturaleza al morir el Salvador, cuando se vió al sol oscurecerse, temblar la tierra, desgarrarse el velo del templo, abrirse los sepuleros, en una palabra, parecia que el mundo iba á desaparecer.

JUEVES SANTO.

Tiene lugar este dia la capilla papal en la Sixtina del Vaticano, a donde se dirigen los Cardenales con hábitos morados y ornamentos blancos.

Este dia renueva la memoria de la cena en que Nuestro Señor instituyó el santísimo Sacramento de la Eucaristía; pero Urbano IV, que gobernó la Iglesia en la segunda mitad del siglo XIII, considerando que no era conveniente que el dia que recuerda la pasion y muerte del Redentor diese lugar á una fiesta, decretó que se hiciese conmemoracion de ella en otro tiempo, y estableció la festividad del Corpus. Tambien se ha llamado por último «Solemne Paschae initium,» porque en ese dia se acostumbraba á terminar y romper el ayuno.

Antiguamente se celebraban dos misas el Jueves Santo; la primera por la mañana en ayunas, y la segunda por la noche despues de cenar. En muchas iglesias se celebraban hasta cuatro ó cinco; pero el uso mas comun era celebrar tres solamente. La primera por la reconciliacion de los penitentes que habian sido expulsados de las iglesias el miércoles de Ceniza.

(Se continuara.)

ALIMENTO DEL ALMA.

Mas de un cristiano tibio dice hablando consigo mismo: ¿á que fin tantos ejercicios de piedad y tantas lecturas? La siguiente historia podrá servirles de respuesta. Un literato á la moderna, preguntaba á un sabio de los antiguos: ¿Por qué se ha de repetir siempre la lectura de los libros que tratan de las cosas divinas y de los deberes del hombre, despues que ya se han leído? —Amigo mio, le respondió el sabio, ¿y por qué tomáis alimento hoy habiéndolo tomado ayer? —Lo hago para vivir, replicó el primero. —Y yo tambien, añadió el otro, lo hago para vivir, pues las buenas lecturas son el alimento del alma y de la virtud.

Esta respuesta nos trae á la memo-

ria otra del duque de Visonne á Luis XIV. ¿De qué sirven todos vuestros libros y lecturas? preguntaba el príncipe al duque, cuyo cuerpo rollizo y sanos colores indicaban su perfecta salud.— Señor, respondió éste, mis libros hacen á mi espíritu lo que vuestras perdices á mis mejillas.

(De la Semana Católica.)

ANUNCIOS.

PIA DE MARÍA DESOLADA.

Piadosa devocion para acompañar á la Santísima Virgen en su amarga soledad el Viernes y Sábado Santo. 2ª edicion, con una preciosa lámina de la Virgen de Dolores. Se hallan de venta en la Parroquia de Santa Maria de esta ciudad, al precio de un real cada librito, y 10 reales la docena.

BIBLIOTECA LIGERA

PARA USO DE TODO EL MUNDO.

Estan ya en venta cuatro libritos nuevos, propios para Cuaresma, cuyos títulos son los siguientes:

Número 71—Cuentas galanas. 72—El secreto de bien morir. 73—¡Eternidad! ¡Eternidad! 74—Higiene espiritual.—Precios. Un ejemplar 25 céntimos de real; docena de un mismo número 2 reales; el ciento, 16 reales; quinientos, 75 reales y un millar 140 reales.—Los pedidos á la Administracion de EL OLIVENTINO, Rui-Lobo 6.

SE HALLA DE VENTA:

Un Olivar al sitio de la Sierra de Alor, conocido por Tapadiña de Salguero, de gera y media de cabida, que linda con otro de D. José Vicente Mira, propio de la Excelentísima Señora Doña Maria de la Ascension Caldeira.

Los solicitantes se entenderán con el encargado en esta poblacion D. Francisco Javier Limpo.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.